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《空中辅导》家庭暴力 

 

 

第 4讲：施暴者的特征 

 

施暴者的性格是怎么样的？有什么特征？ 

 

因施暴的程度不同而不同，通常我们认为有以下几点： 

 很强壮，很凶恶，大男人主义。 

 年龄偏大，受成长背景和传统价值观的影响。 

 想控制太太，要她听话。 

 使用一些比较强权的方法，表现很凶。 

 只对妻子动武，在外却是一位“好好先生”，对外人有礼貌。 

 

表面看来，他不像是一个会打妻子的人，为什么会在家里对妻子施暴？ 

 

深入了解之后，发现其实他就是想要控制太太，按照自己的意思去做。如果太太不听，他就

控制不了自己的情绪用暴力对待。有时他打完后就后悔。当然，因性格不同而有异，不能一

概而论。 

 

如果他有内疚，就容易改变。如果他是大男人一个，比如老夫少妻，那么，改变的动机相对

来说就会小一点。 

 

个案分享 

 

六七十岁的男人，娶了一位比他年轻二、三十年的妻子，两人差异很大。结婚的原因：一、想要

下一代，所以娶一个年轻女士；二、两人认识不够，相处不久、爱也不多。 

 

婚后出现问题，先生想控制就要太太听话，不然就打骂，使用暴力。因此，这样的夫妻常常

需要深入的辅导，才可帮到他们。因为他们的婚姻基础不稳固，丈夫年纪又大，妻子还年

轻，所以丈夫没有安全感。如果妻子不听话，当两个人的关系不好时，就以暴力相对。 

 

所以我们认为，暴力是一个控制的行为。为什么要控制呢？或许他觉得男性在家里是最重要

的，女人是附属于我的，她嫁了给我，就是我的，一定要服从我。在这一种传统价值观的影

响下，更激化了家庭暴力。 

 

我们说，打妻子的男人是没出息的，不是一件好事情。我觉得这样行为的男人，他们的自我

形象可能也不健康。 
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正如这个案，丈夫很想去控制配偶，究其原因就是对自己没有信心，接受不了用和平的方法

让太太去明白或听他的话。他不懂得怎样沟通，转而用一些比较暴力的行为去解决问题，或

许他也缺乏解决问题的能力。 

 

或许因为丈夫有大男人主义的价值观，觉得用暴力对待妻子的时候，才能够表现出自己的男

子气概？ 

 

男性即使有困难，一般也会自己想方法去解决，不会随便依靠别人。社会普遍认同“男人流

血不流泪”的传统想法，所以很多男士认同了这个观念。比如在家里遇到不满，内心很悲

伤，很担心，他都不爱表达。加上社会的价值观不许男人流泪，所以他就用一些比较暴力的

方法去发泄情绪、表达不满和愤怒。当他打妻子的时候，没有人介入去制止、去纠正他，似

乎社会更容易接受一个打妻子的男人，多过一个流眼泪的男人。久而久之，便习惯性一发怒

就打妻子。 

 

当然了，我们不认同男人打妻子。打架是一个错误的行为，因为打人不论在那一个国家，都

是犯刑事罪。家庭暴力，如果越来越严重，也会成为一个社会问题，当然社会也不容许。 

 

如果在香港发生严重家庭暴力的话，是否要求警察介入呢？ 

 

通常当事人会报警，现在警察的危机感也重了。很久之前，这事就当一件普通的民事冲突纠

纷来处理，劝劝双方冷静下来就走了。但现在如果情况严重，比如当事人受伤了，警察会带

她们去医院检查身体，或带她们去警察局或派出所问话，然后警戒施暴者。如果问题严重，

甚至要上法庭让法官去判决。如果施暴的丈夫感到内疚，就可能会判一个守行为刑法。让他

在一年内不可以再有类似的暴力行为，否则就有更严重的刑罚。 

 

现在警察对家暴事件引起的重视，是否改善或阻止了许多家庭暴力的发生呢？ 

 

因为警察的形象就是要维护法纪，维护秩序，所以当家庭里冲突发生时，施暴的人见到警察

时也会感到害怕。他们也会更加明白，这不单是家庭问题，连警察甚至社会人士也介入，警

戒他们有多一个动机去改变。如果警察不介入就没有人知道，当事人也不懂得去求助，邻居

会觉得不关我事，所以很多悲剧就这样产生。 

 

为什么现在警方重视了呢？ 

 

因为香港在过去几年里付出了很沉重的代价，有很多家庭暴力的个案出现，甚至酿成很多悲

剧，所以社会人士对警察也有一个新的期望，警方也不可以掉以轻心，他们真的要去重视家

庭暴力的问题，让法庭去判决。所以就开始有了这种演变和进步了。 

 

刚才提到有些人在家里打妻子，但在外面是个好好先生。他们在外面不敢使用暴力的原因，

是不是怕影响自己的形象呢？ 
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或许他们爱面子，想维持好好先生的形象。此外，在外面打人会立刻被人看到，但在家里关

起门来没人知道，很容易把自己的不满付诸暴力。如果事情结束了，那么暴力是一个解决问

题的方法。因此，不同于在外面，他注重的是形象，就要在行为上留意小心。但在家里，在

没有人看见的情况之下，就随着自己的意思去做。所以，我奉劝每一个男士，如果你真的发

觉在家里对配偶有很多不满就要谨慎，是否使用暴力就可解决问题，还是只会令婚姻关系更

加恶化？如果有一天真的被人发觉了，你是否能承受这个责任。我想每一个用暴力的男人，

都要考虑清楚这个问题。 

 

个案分享 

 

有一对刚新婚不久的夫妻，丈夫因为有赌博的不良嗜好，常常回家向太太要钱。如果太太拒

绝就用暴力殴打，有时打得非常严重。这种状况一直恶性循环着，邻居们也都看到，最终两

人还是离婚了。像这种情况，如果周围的人能够帮他们一把的话，是否会有所好转呢？ 

 

王先生回应 

 

在事情还没有恶化到难以解决之前，那位妻子要意识到她需要找人帮忙。如果有一些认识他

们夫妻的人可以劝解一下，让他们明白暴力不是解决问题的惟一方法，等两人都静下来时可

以谈一谈，为什么双方都有不满，两人都努力一下去解决问题。如果是沟通的问题，只要他

们肯一起合作，那么暴力和冲突就可稍微缓和一点。但是如果没有朋友或邻舍的介入，他们

就关起门来用自己的方法解决问题。若暴力行为维持久了，再去接触他们就会有一定的困

难。所以，如果有人发觉后，愿意立刻去帮他们的话，就会避免问题的恶化。但如果想帮也

帮不了的话，那就要找专业的辅导，甚至为妻子自身的安全着想，需要考虑去报警、找派出

所。只有用新的外力介入这个家庭，对当事人来讲有一个新的机会，让他们意识到不可以再

使用暴力，因为社会也不允许。 

 

是否喜欢赌博的人有暴力倾向？或说通常施暴的人沉溺于赌博呢？ 

 

不是所有赌博的男人都会有暴力倾向。通常男士如果找一些如赌博之类的事去消遣，可能他

们正在面对一些家庭、婚姻等问题。他们通常不懂得怎样处理，内心很困扰就用一些比如赌

博、喝酒等沉溺的行为，去转移自己的视线。有一些人不顾家庭，长时间在外工作，用这些

方法去逃避问题，但日子久了就会产生更多问题。比如，赌博影响了家庭的经济。输钱之

后，不开心，很愤怒，迁怒在妻子身上，更加强了他使用暴力的危机。所以，赌博、喝酒或

是一些精神病患者时常发怒，不懂得控制自己的脾气，久而久之就成为持续家庭暴力的危机

因素。这时候，我们就要找一些保护因素，比如找邻居尝试去劝解，找警察、社工等外力去

帮助，看一看在辅导中，是否有新的保护因素可以帮他们。如果当事人也有心合作，想要化

解暴力问题的话，那么，这个个案就有机会扭转；否则，那些危机因素一直恶化，想要插手

解决家庭暴力就不容易了。 
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当被虐者来寻找庇护时，她们身边的人是否知道情况呢？ 

 

每个家庭的情况有所不同。有些父母知道情况，但不想插手，因为觉得他们可以坐下来慢慢

谈，非常忽略事情的严重性。有些当事人不想让父母担心，就不告诉父母。有很多人想靠自

己的方法去解决。有些太太就会忍，以为不断忍耐就可以改变施虐者。她们觉得如果自己可

以做得好些，不刺激丈夫，任何事情都听他的话，他终有一天会对自己好，那么就可以维持

自己的家庭。 

 

从我辅导的经验中来看，这样的太太是非常重视家庭，如果丈夫有内疚感、愧疚感，有自我

反省能力的话，就有可能改变。如果他有大男人主义的价值观的话，就想要控制太太。那

么，如果妻子一直忍耐的话就会很危险。忍耐也有一个限度，如果日子久了，代价也会不

少。尤其当丈夫还没有任何改变的时候，会更加令妻子觉得自己做错了决定。她的自我形象

更加受到打击，说不定对自己也很愤怒。所以，我们相信已经维持了一段时间的暴力，就会

成为一种习惯，就不可以单单靠着忍耐去解决，而是要靠社工、警察、辅导等外力的帮助

了。 

 

当然，有些男士在施暴之后会后悔、道歉，然后再施暴一直恶性循环。所以我提醒各位妻

子，不应该只看丈夫一次的表现，而是要看一段时间中丈夫是否有这个循环。如果他真的改

变了行为，也证明他改变了，那当然是很好的一个家庭改变。 

 

“一段时间”是指多久呢？ 

 

有些妻子很有耐性，就给先生一年时间去改变；有些比较心急，就希望丈夫在一个月内有所

改变。改不过来就缘分已尽，就分开。所以，因人而异。 

 

王先生是如何帮助个案中的施暴者呢？ 

 

帮助他看清楚自己行为背后的原因 

 

曾经一些施暴的男士觉得后悔，来我们中心寻求帮助。在谈话中，他们发觉自己有控制欲，

也反省到他们行为的多元化，而打人只是他们其中的一种行为。 

 

找到不同的方法去表达他内心的感受 

 

在他们改变之后，可以找到不同的方法，同样地表达出他们自己内心的不满。而这方法更加

容易改善夫妻关系。 

 

让他明白对妻子施暴后需要承受不良后果 

 

因为妻子被打后会愤怒并怪责他们，到最后受害的还是他们自己。我们就是用这些辅导技
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巧，让他们重新去审视去除暴力行为，及用一些新方法可以解决问题。 

 

帮助他学一些新的沟通技巧去解决冲突、控制怒气 

 

辅导的目的就是让他们看得深入一点，学一些新的沟通技巧，学一些怎样化解双方冲突的技

巧。当然，也要让丈夫承诺不再使用暴力，或当意识到愤怒时，怎样去避免施暴。 

 

有一些男士会放一些卡片在自己的口袋里，如果一有暴力倾向，就打开钱包看一看自己曾经

的励志话语。比如：“我不应该用暴力，因为我相信爱是可以化解暴力的。”如果他在愤怒

的时候，看到自己写下这些卡片时，就立刻有一个提醒，然后去外面跑个圈，用冷水洗一洗

脸，再回来冷静地与太太分享心里的不满。通常冷静下来以后，就可以去面对问题。 

 

当意识到自己的问题严重，就应该主动找人帮助 

 

有位丈夫真的用以上方法处理问题，也改善了与妻子间的关系。我也要声明这只是很多个案

中稍微比较成功的个案。很多时候，一些求助的丈夫本身也很想改变，如果没来我们中心

的，就有可能去了警察局、派出所、法庭，或许情况就会比较严重。因此，我奉劝大家，如

果你觉得自己正陷入一个难以控制脾气的情况中，甚至忍不住要动手，而你也不想再这样下

去，就应该站出来找人帮你。因为惟有这样，才可以解除用暴力对待妻子。 

 

帮助这个个案的成功花了多久的时间？ 

 

大约花了半年多时间。由他来中心住一两个星期到去别的地方住，再回来中心辅导。到几个

月后他太太态度的改变，允许他回家重新相处，到再跟进辅导一两个月。大约半年多之后，

他们的关系有所改善。太太愿意尝试，先生也承诺不再施暴，辅导就停止。 

 

很感恩，这位男士有这样的机会，因为要知道施暴对妻子造成的伤害是极大的，因此要想挽

回婚姻关系，两夫妻所需要付出的努力，也是极大的。如果太太不能原谅，不想再给丈夫机

会，那么他们的家就毁了！所以施暴的丈夫，要问问自己是否可以承受这个责任及代价。因

此，请好好珍惜身边人。 


